
“PROTEJAMOS NUESTRO LITORAL, ONDARRETA BIZIRIK”

ESTA ES NUESTRA PETICIÓN: que se proteja la rasa mareal de la zona del 
Tenis y se rechace el proyecto de escollera y dique.

Desde la Asociación Naturalista Haritzalde mostramos nuestra total oposición al 
proyecto del Ministerio que propone la creación de una escollera y un dique  parcial 
en la zona del Tenis de Ondarreta, ya que supondría una importante alteración de 
este entorno de alto valor naturalístico con impredecibles efectos en el ecosistema, así 
como en la propia dinámica de la Bahía de la Concha. Reiteramos nuestra petición 
de protección estricta para la zona, ampliable a todo el litoral vasco.

! EL ORIGEN DE LA PETICIÓN 

La noticia aparecida en los medios de comunicación que asegura que el Ministerio de Medio 
Ambiente  pretende crear una nueva escollera en  el  Tenis-Peine  del  Viento y levantar un 
dique parcial entre dicha zona y la Isla de Santa Clara. El objeto de la obra sería tratar de 
evitar la pérdida de  arena en  la playa, que estaría detrás de la aparición estival  de piedras y 
cascotes en la orilla de Ondarreta. No es un tema reciente, ya en 2013 denunciamos estas 
intenciones, pero ahora la propuesta es firme.

! LO QUE NOS PREOCUPA

Para empezar, tenemos serias dudas de  que  lo que se propone vaya a solucionar el problema, 
y menos de manera definitiva. Podría, en cambio, producir otras alteraciones en  la calidad 
de las  aguas en la Bahía o generar pérdida de arena en otras zonas, probablemente en la 
Concha.

Para continuar, supondría una mayor alteración  del litoral  y de nuestra costa, cada vez con 
mayor grado de artificialización, en  perjuicio de  sus habitantes y en detrimento de  la calidad 
paisajística.

Además, el vertido masivo de piedras y la modificación de las corrientes y flujos, supondría una 
importante alteración del ecosistema, con un impacto dificilmente calculable.

Por otra parte y para concluir, los continuos movimientos  de arena realizados en Ondarreta 
no han servido para tapar las piedras y restos de las construcciones antiguas, semienterrados en 
la playa. Sin embargo, han supuesto un continua agresión a la zona intermareal  del Tenis. 
No olvidemos que, desde el punto de vista naturalístico, la playa en sí posee un elevado grado 
de humanización y artificialización, pero la zona intermareal y litoral adyacente todavía alberga 
a numerosas especies de fauna y flora, que le conceden un importante valor añadido.

! LA APUESTA DE HARITZALDE

Deberíamos conservar el Patrimonio Natural  que nos queda, mucho más si encima lo 
tenemos tan a mano. Pongamos en valor esas islas naturales que nos quedan en la “Capital”. 
Apostamos por mostrar sus tesoros, enseñar y sensibilizar a los ciudadanos. En Haritzalde ya 
trabajamos en esa línea.

! INFORMACIÓN COMPLEMENTARIA

1



Haritzalde lleva años pidiendo la protección de nuestro litoral. 

En 2004 Haritzalde participó con Aranzadi en el estudio preliminar sobre la 
Biodiversidad de Donostia, analizando los datos sobre el medio marino. En el trabajo se recogía 
la necesidad de proteger el litoral donostiarra. En  2005 hicimos la solicitud de manera formal, 
haciendo especial hincapié en la protección de la rasa mareal del corredor entre el Tenis y la 
Isla. En 2007 nos sumamos a la iniciativa impulsada por diferentes asociaciones y colectivos 
para ampliar la protección de Jaizkibel a su entorno marino, reiterando nuestra petición de 
protección para el litoral donostiarra. Posteriormente vino la iniciativa “Ondarroa 12 mila”, 
cuyo manifiesto firmamos, que  pide la protección  del  litoral vasco. Hoy, ahora, solicitamos 
una vez más la protección del litoral vasco, en especial de la zona intermareal y de aguas 
someras, como lo es la del Tenis de Donostia.

 Por otra parte, queremos recordar que en ese entorno se han realizado varias tesis 
doctorales y de licenciatura, por parte de investigadores senior de AZTI. En ese sentido 
queremos citar el libro que Angel Borja publicó en 2004. Ni que decir tiene que en Haritzalde 
pensamos que debe seguir siendo lugar de estudio e investigación. 

La Demarcación de Costas del Ministerio de Medio Ambiente

 Criticamos la política simplona de Costas que en demasiadas ocasiones no ha hecho otra 
cosa que llenar la franja costera de bloques de cantera. Dónde están los estudios  científicos que 
avalan tanta escollera y dónde los análisis de impactos de dichas acciones. Queremos denunciar 
que, tal y como ocurrió tras las tempestades de 2014, el Ministerio actúe por la vía de urgencia 
por decretazo sin aval científico alguno. ¿En qué se basan para decidir verter 300, 500, 700 o 
1000 chuscos de piedra? ¿Por qué no más o menos? ¿Cuál será la consecuencia? Vemos 
continuas improvisaciones, sin repara en los efectos secundarios, como ocurrió con el espigón 
de la Zurriola. Ahora nos han puesto un espolón calcáreo enfrente, en el Paseo Nuevo. Que nos 
expliquen el efecto y posibles consecuencias del mismo, o de la escollera del Náutico-dársena 
exterior del muelle. Mucho nos tememos que no habrá ningún estudio que hable de su 
incidencia en los flujos y corrientes en la zona, o su afección a la dinámica de la propia Bahía.

 De la misma manera, nos parecen inaceptables los vertidos de arena que el Ministerio 
ha realizado en diferentes playas, como la Zurriola, y más teniendo en cuenta que el origen de la 
misma está dentro de la zona aledaña a Jaizkibel que esperamos sea protegida. Y nos preocupa 
que los partidos políticos hayan avalado la operación o, al menos, se hayan mantenido en 
silencio. No queremos más actuaciones de ese estilo y meno sin el aval científico y sin 
evaluación de impactos. La costa, el litoral, las primeras millas necesitan protección. Por eso, 
Haritzalde renueva su apuesta por la iniciativa Ondarroa 12 mila.

 

¿AZTI dónde está?

 Para nosotros AZTI es una entidad de referencia, pero en demasiadas ocasiones se 
mantiene al margen o apenas se hace escuchar. Nos preocupan las declaraciones de un 
cualificado representante de la Fundación en relación a la escollera del Tenis. No sabemos qué 
pensar y por eso pedimos públicamente a Azti que se posicione al respecto. Asimismo, nos 
gustaría contar con su presencia en la reunión del Consejo Sectorial de Medio Ambiente cuando 
se trate el tema. Por último, queremos invitarles a sumarse a la iniciativa para proteger nuestro 
litoral, y animarles a seguir investigando nuestro entorno marino. 
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¿En qué anda Haritzalde?

 1.- Sensibilización y educación ambiental.

 Todos los años realizamos visitas guiadas a la zona intermareal en el entorno 
más cercano. Desde la cercanía al sentimiento. Estas son las actividades realizadas este 
año:

a) 26 de mayo: salida guiada a la rasa mareal de Zumaia y al centro de 
interpretación de Algorri, con salida en barco para una visión global del entorno.  
A la tarde visita a las dunas costeras.

b) 5 de octubre: visita guiada a la isla Santa Clara para visitar la zona 
intermareal del corredor entre ésta y el Tenis.

 2.- Hacia las Instituciones:

a) Renovar la petición de protección del esta zona costera.

b) Pedir que se desestime la propuesta de escollera y dique.

c) Llevar el tema al Consejo Sectorial de  Medio Ambiente  de  San Sebastián 
para que éste se posicione al respecto.

Donostian, 2015eko azaroaren  17an

 

Anoeta pasealekua, 28-1. 
20014 Donostia 
T 900 110 111 / 609 420 438 
Email: naturzale@haritzalde.org  
http://www.haritzalde.org 
Twitter: @haritzalde
Facebook: https://www.facebook.com/pages/Haritzalde-Naturzaleen-Elkartea/154497278040700
Youtube: https://www.youtube.com/channel/UCVX7i7aEC0uxPNrV444pSzA
Google+: https://plus.google.com/103320098414251440967/posts   
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